

# EL CENTINELA EN CAMPAÑA.

*Los soldados de la libertad no preguntan, cuantos son, sino ¿donde están los enemigos? . . . . .*

—————000000000—————0000000000—————0000000000—————  
SANTIAGO DE CHUCO 22 DE ABRIL DE 1824. TOM. 1.º N. 1.  
—————00000000000—————00000000000—————0000000000—————

## PROSPECTO.

Si queremos meditar los medios que usó Colombia para lograr su independencia, no los hallaremos diferentes de los que puede poner en práctica el Perú para conseguir la suya. El cuenta aún con los mismos elementos, los mismos hombres, las mismas proporciones, y solo falta, quiera tener en menos las privaciones pérdidas y sacrificios, que el don inestimable de la libertad; por la que aquellos pueblos sufrieron tanto con resignacion en la escala de sus contrastes, hasta tocar la cumbre de la gloria que disfrutaban. Allí se abrió la escena, la primera vez, no por la multitud de aquellos pueblos, sino por un número pequeño de hombres movidos por el JENIO DE LA LIBERTAD que es el que trabaja incesante todavía por establecerla en el Perú.

A poco tiempo, las ideas sublimes de los hijos de Colombia y la presencia imperiosa del que promovía la empresa, hizo estallar de un golpe la feliz revolucion de costa firme: si esta consiguió elevar al cabo el trono de su soberanía, sobre las ruinas y desgracias del orgullo peninsular; solo fué debido á su perenne esfuerzo, y su constancia. Quiera el Perú, pues, como lo promete, no desdeñar la mano protectora, que demarca la senda de sus triunfos, sentada sobre las cumbres de los Andes, y unido destruir sus tenaces enemigos, y luego se verá coronado de los laureles que le tiene preparados, un hombre prudente en sus empresas, experimentado en los combates, acostumbrado á la victoria, temido de sus enemigos, y despidiendo siempre de siniestras y ambiciosas miras.

No hay pensar que los españoles sean por mas tiempo los dueños del Perú: la suerte para ellos está echada, y por mas que afecten los pocos enemigos de la patria, sabemos que el eco dulce de esta sacrosanta madre, resuena aún en el fondo de sus corazones. Estamos por asegurar, que en los cortos momentos de reposo, en el silencio de sus pasiones, si alguna vez quieren llamar á cuenta á sus corrompidas almas, las sienten conmovir al impulso poderoso del

Peru  
Cwpr  
tbc 336

horror y del remordimiento. ¿Mas que podrá arrear, en la presente crisis, á un pais que por solo su entusiasmo, y un esfuerzo decidido ha tan poco tiempo vió nacer de su mismo seno ejércitos valientes, brotar patriotas incansablemente zelosos; y por otra parte hombres capazes, al querer, de todo? Las desgracias.....debemos con nobleza olvidar su funesto orijen, baste nos sea conocido, que asi ya es fácil ahogarlo cuando aspire á renacer.

Por ahora los medios de combatir los viles opresores de la patria, los de destruir el enemigo comun; y algunos rasgos de civilidad y politica solo análogos á nuestras circunstancias; se irán desenvolviendo en los subsecuentes números del *CENTINELA EN CAMPAÑA*. En este periódico no brillarán las superiores luces hijas de la ilustracion del siglo, ni talentos elevados harán ostentacion de un exclusivo saber. LA GUERRA, será su principal objeto, y cuanto tenga relacion con ella. Debiendo nuestros hermanos admitir seguros las firmes protestas de union, amistad, alianza y paz que les repetimos, siempre que sus ecos estén prontos á contestar al *CENTINELA*.

### GLORIA, FELICIDAD, TRIUNFO PARA EL PERU.

Acaba de recibir S. E. el LIBERTADOR las mas plausibles noticias del 13 de marzo de Panamá, y del 4 de abril de Guayaquil. El poder ejecutivo de Colombia le anuncia al intendente gobernador de Panamá, jeneral Carreño, que ya habian salido de los puertos del norte de Colombia tres mil bravos de los vencedores en cien batallas, para pasar por el Istmo en auxilio del Perú. A este oportuno refuerzo debian seguirse inmediatamente otros batallones de la guardia colombiana, que fué á buscar á Venezuela el coronel Ibarra primer edecan del LIBERTADOR.

Ya habian salido de Panamá para Guayaquil las tres últimas compañías del batallon Cartajena, de las cuales en el bergantin Sacramento habia llegado á Guayaquil una de ellas, con mil fusiles de repuesto, y docientos quintales de pólvora, con direccion á los puertos del Perú.

Igualmente el jeneral Salom, desde Quito, ofrece al LIBERTADOR mil quinientos de los mas valientes de los soldados que han domado á la infame y tenaz Pasto. De estos, 800, estaban embarcados en Guayaquil bajo el comboy de la *Pichincha*: de la corbeta Santander y de la Limeña que por momentos llegaba á aquel puerto.

Peruanos! Cinco mil Colombianos van á desembarcar en vuestras costas en el mes de mayo; mirad pues si con tal refuerzo, y los ocho mil mas que están cubriendo vuestra libertad, será de vosotros la victoria.

### NOTICIA PLAUSIBLE AL EJERCITO Y AL PUEBLO.

El sr. comandante jeneral de Canta coronel Deza, dá parte con fecha 1.º de abril, que el sr. coronel d. Francisco Vidal batió un cuerpo enemigo fuerte de docientos hombres entre infanteria y caballeria, que el 31 de febrero ocupaba la hacienda de Sapan, llegando sus avanzadas hasta Cocayalta. Con esta noticia del movimiento del enemigo, el sr. coronel Vidal, reunió cincuenta hombres con

3  
armas, y otros tantos sin ellas: dispuso el ataque con la audacia propia de los hombres que desean ser libres, atacandolos por su retaguardia, y poniendolos en una derrota confusa. El enemigo dejó en el campo diez muertos, algunos fusiles, sables y gorras. El sr. coronel Vidal no perdió un solo hombre, solo tubo un oficial herido y quitó al enemigo un gran número de ganado que habia reunido.

Toda la provincia de Canta está en alarma para hacer la guerra á los enemigos de la libertad, lo mismo todos los de la costa, y así ningun cuerpo enemigo puede moverse sin ser tiroteado por nuestras guerrillas.

#### CORREO DE LONDRES N. 41.

Madrid 7 de noviembre.

El diario del correo hace las observaciones siguientes respecto á las antiguas colonias. Es quizá digno de observarse que aunque la España haya perdido sus colonias, no es probable que esta pérdida le sea desventajosa por que no podria absolutamente aprovecharse de las ventajas que podria procurarle su coneccion con ellas. "Mas adelante,, nosotros, los ingleses, seremos así la cadena de ligazon por la cual la fecundidad de la América del Sur, pueda subvenir á sus necesidades y bien estar, ó por la que en otros modos aumentará su riqueza. La independenciam de las colonias españolas, es mas ó menos interesante á todas las naciones de la Europa, y la España misma aunque pueda pensar lo contrario, no será la que menos disfrute de este cambio. Pero nada puede concebirse mas imprevisivo que la politica que quisiese intentar de someterlas á su antigua dominacion, y respecto al comercio, borrarlas tambien sobre la carta del universo. El verdadero interés de la Francia se opone á semejante proyecto, tanto como el de la Inglaterra.

#### NOTICIAS ESTRANJERAS.

Lóndres diciembre 29.

Madrid noviembre 15.

El influjo del clero y de los fanáticos se aumenta de tal modo, que no debe esperarse un cambio: los constitucionales fijan su esperanza, en el de los embajadores estranjeros, mientras que los últimos, talvez ignoran las intrigas de la CAMARILLA DE FERNANDO. Entretanto continúa la confusion, y desórden de la administracion jeneral de este desgraciado pais: lo eshausto del tesoro, y la dilapidacion de las pequeñas sumas que entran en él, hace desaparecer toda esperanza. Se aguarda con mortal impaciencia el resultado de la negociacion encargada á Mr. Caresse relativa á un empréstito. Por todas partes ha encontrado dificultades enormes que no ha podido vencer; y la resolucion del gobierno absoluto de no reconocer el empréstito hecho á las córtes, lo hace aún mas imposible. Los prestamistas piden seguridades y garantías. El gobierno solo puede, pero no quiere, amortiguar los bienes eclesiásticos. La Francia misma no ha querido garantirla; así la España no puede contar con cantidad alguna. Todos se han negado á arriesgar sus fondos en este negocio, persuadidos de que las seguridades que les puede dar el gobierno español, son del todo nulas. Es imposib-

le formar una idea exacta de la deplorable situación de las rentas de este estado. Los nuevos gobernadores confiesan su enbarazo. El mismo comercio de Cadiz, no ha querido contribuir en nada: en una palabra, la Península no tiene el mas pequeño recurso. Mientras que el gobierno español sabe que el gabinete inglés ha dirigido cerca de los gobiernos de América agentes diplomáticos y cónsules. El general Morillo conde de Cartajena ha pedido y obtenido su pasaporte para Francia, y el teniente general don Juan de Contreras le ha sucedido en la capitania general de Galicia. Ballesteros ha sido desterrado de España por el rey absoluto.

Enero 5.—La fragata de guerra Estados Unidos al mando del comodoro Hull llevando à su bordo al honorable Herman Altem, ministro plenipotenciario cerca de Chile, ha zarpado de este puerto, NORFOLK, con destino à Valparaíso.

España.—El desenfreno del poder absoluto de los reyes, el encarnesido odio de los partidos sanguinarios, y las desastrosas guerras que ha tenido que sufrir por tantos años, todo ha contribuido à poner la orgullosa España, bajo el vergonzoso yugo de la Francia. Aquella madre esterminadora de la América, que se complacia en imponerle su tirana ley, y que con la repetición de sacrificios solo calmaba el ímpetu de sus venganzas; ahora se halla reducida à ser el juguete despreciable de una potencia acostumbrada à burlarse del despótico poder de los monarcas. La desventurada España ha perdido ya aquel fatuo esplendor que cegaba à sus estúpidos sectarios, y mas que locos deberán llamarse los que porfiando en derramar la sangre de las victimas peruanas, quieren todavía por los horribrosos medios de la devastación y el esterminio, restaurar unas naciones, que recuperando sus derechos, han jurado sostener su libertad. Todo lo ha perdido España: ya no es dudable: menos el desco de oprimir: ya mira en las ultimas boqueadas su política ecsistencia; mas indicando siempre con impotentes esfuerzos, los síntomas horribles del funesto fin que nos procura. Limeños! los que pospusisteis la gloriosa independencia de la patria, por la servidumbre y despotismo de los españoles, ved el ecsito de vuestras intrigantes maquinaciones. En vuestros delirios adorais à un vano simulacro sin mando, sin poder, sin constitución, ni patria. ¿Y por que ilusoria sombra de felicidad sufris el odio la degradación, la muerte y el desprecio? Fernando ya no ecsiste para nosotros, ¿y vosotros quereis ecsistir para los hijos de Fernando? Infelices! los que consentisteis en perder la gloria de la única y verdadera libertad, esperanzados à la falaz sombra de una naciõ esclavizada y oprimida. Ahora llorareis vuestro infortunio, y ahora direis desengañados " *maldito el hombre que vendió su patria para ser esclavo* " nosotros rodeados de los bravos de Colombia, y de los incorruptibles hijos del Perú, os compadecemos en vuestra triste situación. Despertad, pues, de esa apática insensibilidad en que de nuevo os quieren constituir los españoles, para que saliendo otra vez de la noche de la esclavitud, entreis en el dia de la Libertad. En breve llegará el momento venturoso que BOLIVAR olvidando el oprobio que habéis hecho à nuestra patria, os dé à entender que no es tirano.

Imprenta del ejército unido dirigida por el capitán Andrés Negrofi.